

## **Appel à communication Journée d'étude « Internationalisme, anti-autoritarisme et anarchisme en Méditerranée orientale et méridionale (1860 – 1920) »**

La diffusion de l'internationalisme, de l'anti-autoritarisme et de l'anarchisme dans tout le bassin méditerranéen, à partir de la deuxième moitié du XIXe siècle, est essentiellement due à la grande mobilité humaine qui caractérise l'époque.

La diffusion de la globalisation, leur réseau transnational, les routes de l'émigration et du colonialisme ont conduit des militants et des exilés de pays, de culture, de langue et d'appartenance politique diverse, à se rencontrer et à partager des espaces et des expériences partout dans le monde, y compris sur les rives orientale et méridionale de la Méditerranée. D'Alger à Istanbul, en passant par Alexandrie et Tunis, les villes transnationales du sud et de l'est de la Méditerranée ont vu s'installer des groupes et des personnes qui, par leurs idées et leurs actions, ont revendiqué leur appartenance à l'internationalisme antiautoritaire et à l'anarchisme. Il s'agit souvent de noms et d'événements que l'historiographie a presque totalement oublié, du moins jusqu'à ces dernières années.

Les objectifs de cette rencontre sont les suivants :

- s'interroger sur les raisons de l'oubli, par les historiens des mouvements radicaux, de cette zone géographique
- reconstruire l'histoire des expériences internationalistes individuelles ou collectives, antiautoritaires et anarchistes en Méditerranée orientale et méridionale entre 1860 et les années 1920
- adopter une perspective transnationale qui tienne compte des déplacements, des contacts et des échanges entre les individus et les groupes à l'échelle locale, régionale et internationale
- réfléchir à l'influence que les dynamiques entre les différents groupes de population ont eues localement sur le militantisme internationaliste et anarchiste. Comment a-t-on essayé de dépasser, intellectuellement et concrètement, la dichotomie entre le fait de se professer internationaliste et anticolonialiste et le fait d'appartenir à des populations étrangères à des territoires soumis à la domination coloniale et au régime spécial des Capitulations.
- se concentrer sur les représentations, les discours et les images que les militants, leurs publications et l'historiographie ont donné des populations autochtones, de leur mobilisation sur le plan social et politique, de leur culture

Les journées d'étude, organisées par l'UCLouvain en collaboration avec l'équipe LLACS-RESO de l'université Paul-Valéry Montpellier 3, se tiendra à l'UCLouvain les 21 et 22 avril 2020. Les interventions se feront en français et en anglais.

Les propositions de communication devront contenir un titre et un résumé de 500 mots, ainsi qu'une courte biographie (nom, prénom, établissement de rattachement, adresse électronique), et devront être envoyées à [isabelle.felici@univ-montp3.fr](mailto:isabelle.felici@univ-montp3.fr) et [costantino.paonessa@uclouvain.be](mailto:costantino.paonessa@uclouvain.be) avant le 30 novembre 2019.

Sauf exception et en accord avec les organisateurs, les frais de voyage et d'hébergement sont à la charge des intervenants.

## **Appello a partecipare alla conferenza “Internazionalismo, antiautoritarismo e anarchismo nel Mediterraneo orientale e meridionale (1860 - 1920)”**

La diffusione dell'internazionalismo, dell'antiautoritarismo e dell'anarchismo in tutto il bacino del Mediterraneo a partire dalla seconda metà del XIX secolo è essenzialmente dovuta alla grande mobilità umana che ha contraddistinto l'epoca.

La diffusione della globalizzazione, una rete di contatti transnazionale, le rotte dell'emigrazione e quelle del colonialismo portarono militanti e esiliati di paesi, culture, lingua e appartenenza politica diversa ad incontrarsi e condividere spazi ed esperienze dovunque nel mondo. Il Sud e l'Est del Mediterraneo non fecero eccezione. Da Algeri a Istanbul, passando per Alessandria e Tunisi, le città transnazionali dell'area videro instaurarsi gruppi, persone che con idee e azioni, rivendicavano la loro appartenenza all'internazionalismo antiautoritario e all'anarchismo. Nomi e vicende, tuttavia, che la storiografia ha quasi totalmente dimenticato, almeno fino a qualche decennio fa.

Gli obiettivi di questo incontro sono:

- interrogarsi sulle ragioni che hanno portato a trascurare la storia dei movimenti “radicali di sinistra” in questa area geografica.
- Ricostruire la storia delle esperienze (anche individuali) internazionaliste, antiautoritarie ed anarchiche nella regione a Sud e Est del Mediterraneo negli anni compresi tra il 1860 e gli anni '20 del XIX secolo.
- adottare una prospettiva transnazionale che tenga conto degli spostamenti, dei contatti e degli scambi tra individui e gruppi su scala locale, regionale e internazionale.
- riflettere sull'influenza che le dinamiche interetniche e intercomunitarie ebbero sull'impatto della militanza internazionalista e anarchica sulle società locali. Un elemento da cui partire per approfondire, sempre alla luce della disamina storica, come si sia cercata di superare a livello intellettuale e concreto, la dicotomia tra la professione internazionalista e anticolonialista e l'appartenenza acquisita alle comunità straniere, in territori soggetti alla dominazione coloniale o allo speciale regime delle Capitolazioni.
- concentrarsi sulle rappresentazioni, i discorsi e le immagini che militanti, le loro pubblicazioni e la storiografia successiva hanno dato delle popolazioni autoctone, delle loro mobilitazioni sociali e politiche, della loro cultura.

Il convegno, organizzato dall'UCLouvain in partenariato con l'università Paul-Valéry Montpellier 3, si terrà all'UCLouvain il 21 e 22 aprile 2020. Gli interventi saranno in francese e in inglese.

Le proposte di comunicazione dovranno contenere un titolo e un riassunto di 500 parole, oltre a una breve biografia (nome, cognome, affiliazione, indirizzo mail), e devono essere inviate a [costantino.paonessa@uclouvain.be](mailto:costantino.paonessa@uclouvain.be) entro il 30 novembre.

Salvo eccezioni concordate con gli organizzatori, le spese di viaggio e alloggio sono a carico di chi interviene.

**Call for papers. Seminar "Internationalism, Anti-Authoritarianism and Anarchism in the Eastern and Southern Mediterranean (1860 - 1920)"**

The spread of internationalism, anti-authoritarianism and anarchism throughout the Mediterranean, from the second half of the 19th century onwards, was essentially due to the great human mobility that characterized this period.

The spread of globalization, their transnational network, the routes of emigration and colonialism have led activists and exiles from different countries, cultures, languages and political backgrounds to meet and share spaces and experiences all over the world, including in the Eastern and Southern shores of the Mediterranean. From Algiers to Istanbul, through Alexandria and Tunis, the transnational cities of the Southern and Eastern Mediterranean have seen the establishment of groups and individuals who, through their ideas and actions, have claimed their membership in anti-authoritarian internationalism and anarchism. These are often persons and events that historiography has almost completely forgotten, at least until recent years.

The objectives of this meeting are the following one:

- To question the reasons why historians of radical movements have forgotten about this geographical area
- To reconstruct the history of individual or collective, anti-authoritarian and anarchist internationalist experiences in the eastern and southern Mediterranean between 1860 and the 1920s
- To adopt a transnational perspective that considers travel, contacts and exchanges between individuals and groups at the local, regional and international levels
- To reflect on the influence that the dynamics between different population groups have had locally on internationalist and anarchist activism. How have we tried to overcome, intellectually and concretely, the dichotomy between professing oneself internationalist and anti-colonialist and belonging to populations outside territories subject to colonial domination and the special regime of the Capitulations?
- To focus on the representations, discourses and images that activists, their publications and historiography have given of indigenous peoples, their social and political mobilization and their culture

This seminar, organized by UCLouvain in collaboration with the LLACS-RESO team of the Paul-Valéry Montpellier 3 University, will be held at UCLouvain on April 21-22, 2020. Interventions will be in French and English.

Proposals for papers should contain a title and a 500-word abstract, as well as a short biography (surname, first name, institution of affiliation, e-mail address), and should be sent to [isabelle.felici@univ-montp3.fr](mailto:isabelle.felici@univ-montp3.fr) and [costantino.paonessa@uclouvain.be](mailto:costantino.paonessa@uclouvain.be) before 30 November 2019.

Except in exceptional cases and in agreement with the organisers, travel and accommodation expenses are the responsibility of the participants.